

# NOTICIERO EXTREMEÑO

BADAJOS.—AÑO I.—NUM. 2.

Dirección, Redacción, Administración e Imprenta: Plaza de la Constitución, 8 y Zurbarán, 2, bajo.

Sábado 26 de Marzo de 1904.

## Observaciones

Es realmente curioso ver el movimiento de contradanza que se está efectuando en el nordeste de la Península. Por un lado febril actividad para hacer preparativos y fomentar entusiasmos con que dar al Rey la bienvenida; por otro no menos preparativos y preambulos, por parte de los suyos, para recibir a Salmerón, mientras los catalanistas caen al fin en la cuenta, al ver que se vota el servicio obligatorio, de que es absurdo que éste se preste de otro modo que voluntariamente.

Difícil sería averiguar si es la actividad, el interés y la vida toda del país ó solamente la curiosidad de las gentes ahitas de encontrar, como dijo Gorki, algún condimento picante en su vida, cosa, lo que concentra el interés en aquella parte de la Península.

Cualquiera diría que iban á ser prelude todas estas contradanzas, de algún acontecimiento trascendental para la vida del país.

Nada de eso; todo quedará en una porción de fiestas que unos y otros celebrarán sucesiva ó simultáneamente, á favor de las cuales, los catalanes no desaprovecharán el tiempo seguramente, porque utilizarán las amenazas de los unos y los agasajos de los otros para conseguir la concesión de las zonas neutras.

Y hé aquí el único acontecimiento trascendental que acaso resulta de todo esto, un perjuicio para todas las regiones productoras en provecho de aquella, que es por cierto la más estéril, en cuanto á la producción del trigo.

No es mal camino el de los catalanes, después de todo; lo peor es que se necesita tener su genio para seguirlo. Los extremeños saldremos perdiendo en el juego, porque seguramente el portillo catalán hará más daño á la agricultura extremeña que todos los temporales de estos días; pero nuestros diputados, nuestros concejales y aún nuestras cámaras agrícolas están muy á gusto comentando las noticias de los festejos y protestas, mientras pierden valor sus productos ó quedan en el granero para pudrirse.

Por algo estamos tan distantes los extremeños de los catalanes.

## SALUDOS (1)

Cúmplenos dirigirlos tan respetuosos como sinceros á nuestros compañeros de la Prensa, á quienes nos ofrecemos incondicionalmente, en cuanto pueda referirse á compañerismo profesional y á las autoridades locales y provinciales, tanto civiles como eclesiásticas y militares, ofreciéndolos al mismo tiempo nuestro respetuoso concurso en cuanto pueda necesitarlo el desempeño de su elevada misión.

## Conferencia telegráfica.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Después de cerrada nuestra edición de ayer, recibimos los siguientes telegramas:

MADRID 25, 3

### Más detalles del siniestro de Dromtheim

Completando los detalles del siniestro telegráfico ayer, la horrorosa tempestad que se desencadenó en las costas de Dromtheim, hizo que el revuelto oleaje del mar inundara una casa, ocurriendo las sensibles desgracias personales de tres individuos que se ahogaron.

### Trastornos en Marruecos

Comunican de Melilla que las tropas imperiales se concentraron en Kin, por venir hacia su plaza numerosas kábilas rebeldes que enteradas de la concentración de la fuerza imperial se reunieron en el monte Kebdana para cortarles el paso, esperando que el combate inminente que se avecina, sea encarnizado.

### Guerra ruso-japonesa

A San Petersburgo llegó el marqués de Mendigorria, que viene del Extremo Oriente de seguir como agregado militar las operaciones de la campaña.

### Sin noticias

El almirante Alexieff telegrafía desde Puerto Arturo al emperador de Rusia, que en todo el día y la noche de anteayer 24 no se avistaron en las aguas de dicha plaza las fuerzas navales enemigas.

### Informes japoneses

El Estado Mayor japonés hace circular la noticia de que, el objeto de las operaciones sostenidas hasta hoy por su escuadra contra Puerto Arturo, era, no solo el de embotellar la escuadra rusa dentro de la rada, lo que era un accidente del plan acordado, sino una estrategia para despistar á los rusos con el fin de desembarcar libremente sus tropas en distintos puntos de la costa coreana.

### Pericia de Makarof.

Dase por cierta la noticia de que los marinos rusos han recogido de la rada exterior de Puerto Arturo quince torpedos sin explotar lanzados por los japoneses en sus anteriores intentonas. Elógiense las hábiles instrucciones dadas al efecto por el almirante Makarof.

### Rectificación.

Desmientese la noticia de haberse inutilizado un acorazado ruso, yéndose á pique, como anunció la prensa extranjera, en el ataque del lunes 21 á Puerto Arturo.

### Rusia omnipotente.

Asegúrase que Rusia está haciendo gestiones para comprar sus barcos á Chile y según noticias oficiosas el Gobierno de San Petersburgo ha declarado que se enviarán últimamente cien mil hombres por el transiberiano.

### Neutralidad china

De Sanhhai han salido cuatro cruceros chinos cargados de abundantes provisiones de boca y guerra para los japoneses.

### Preparativos bélicos

Doce buques de la escuadra japonesa,

cuyo porte no se ha podido determinar, han tomado posesiones en la desembocadura del río Yalu, donde están parapetándose con grandes defensas ambas partes beligerantes, japoneses y rusos.

**Proximidad de una gran batalla.**  
Los japoneses, en número de veinte mil, ocupan Puig-Yaug, aprestándose en orden de combate, esperándose en breve una gran batalla en las cercanías de Wiju.

Por otra parte, se ha desmentido el rumor de que los japoneses hayan levantado el bloqueo de Puerto Arturo.

### Protectorado francés.

Comunican de Londres, que por el Ministerio de la guerra inglés, se ha declarado oficialmente ser inexacto, en su totalidad, el anunciado anglo-francés referente á Marruecos concediendo sobre este imperio el protectorado á la República francesa.

### Otra rectificación.

Noticias oficiosas de Tokio, confirman ser inexacto, que en el ataque á Puerto Arturo del lunes 21, se hundiera un acorazado ruso.

### Telegramas de hoy:

MADRID, 26, (2,05).

### Viaje de Salmerón

El jefe del partido republicano español no ha determinado aún la fecha en que irá á Barcelona.

Ignórase por tanto, si será antes ó después del viaje del Rey.

### Banquete en la Bombilla

En los merenderos de la Bombilla y con el carácter de familiar, han celebrado un banquete los republicanos madrileños, el que ha estado muy concurrido, reinando mucha animación.

El Gobierno desplegó grandes precauciones, rodeando de policía los sitios inmediatos al de la fiesta.

Por fortuna ésta terminó sin tener que lamentar el menor incidente desagradable.

### Juventud republicana

Se ha celebrado la primera sesión de la Asamblea de las juventudes republicanas, á la cual asistieron cincuenta y dos representantes de diferentes provincias.

En esta sesión preliminar sólo se han ocupado de la revisión de actas y nombramiento de la Mesa definitiva.

Se terminó la sesión dando muchos vivas que fueron nutridamente coreados á la unión republicana y al jefe del partido Sr. Salmerón.

### Viaje de Romero Robledo.

El Presidente del Congreso marchará en la semana próxima á su finca El Romeral.

### A Palacio.

Los diputados que componen la Mesa del Congreso, irán el lunes de la semana próxima á Palacio, para someter á la firma regia las leyes votadas en el último período de las actuales Cortes.

### Consejo de Ministros

Se considera como muy probable que

mañana ó pasado se celebre un Consejo de Ministros para dar comienzo al estudio de los expedientes de indulto que han de ser objeto de la regia prerrogativa en la festividad del Viernes Santo.

### Comentarios.

En el salón de conferencias del Congreso se hacen continuamente comentarios contradictorios acerca del viaje del Rey á la capital de Barcelona y Valencia.

### Más comentarios.

También en el salón de conferencias se oían duras censuras al Gobierno por la debilidad que manifiesta ante las injustificadas exigencias de los catalanistas en cuyos brazos parece entregarse completamente.

Estas debilidades del Sr. Maura han producido hondo disgusto, no sólo entre los diputados de las minorías del Congreso, sino entre los elementos más imparciales y poderosos, al ver cómo premia el Gobierno á quienes, sin reparos de ningún género, hacen frecuentes manifestaciones de odio al Centro.

### Lerroux de viaje

En el expreso de hoy ha salido para Barcelona el diputado republicano señor Lerroux.

Dícese que lleva instrucciones del jefe del partido y que probablemente tratará con los republicanos catalanes del recibimiento que ha de hacerse al señor Salmerón.

### El Marqués de Comillas.

Ha llegado hoy, procedente de Cádiz, el Marqués de Comillas.

Inmediatamente salió para Barcelona, á donde va con el fin de cooperar al mejor recibimiento de D. Alfonso.

El presidente del Consejo de Ministros estuvo á despedirlo en la estación.

### Los alcoholeros

La Comisión de fabricantes de alcohol, pertenecientes á todas las regiones vinícolas, presidida por el Sr. Canalejas, ha visitado al ministro de Hacienda para manifestarle las conclusiones aprobadas en la Asamblea de ayer.

El Sr. Osma prometió estudiar el asunto con detenimiento y con el interés que reclama su importancia para resolverlo en el más breve plazo, pero sin comprometer en lo más mínimo los intereses del Tesoro.

### Capilla pública.

Por la festividad del día hubo capilla pública en Palacio, celebrándose solemnísima función, oficiando el señor Obispo de Sión.

### Sin recepciones

Se han suspendido las recepciones que el Sr. Maura celebraba los sábados en la Presidencia y no se reanudarán hasta la reapertura de Cortes.

### Corrida de novillos

En la novillada de esta tarde *Regaterín* estuvo bien en el primero y superior en el segundo.

*Camisero*, regular en el tercero y superior en el cuarto que brindó á *Machquito*. Este le hizo un soberbio regalo, *Mazantinito* estuvo muy desgraciado en sus dos toros. Banderillaron los espadas, sobresaliendo Angel Carmona.

*Don Tancredo* hizo su arriesgado experimento con gran fortuna, siendo ovacionado.

Los toros de Cívico resultaron buenos, matando cuatro caballos.

### Naufragio.

En Coruña y en las proximidades de Puente-Carreiro ha naufragado una lancha de cabotaje cargada de hierro.

Iba tripulada por cuatro marinos, de los cuales dos se ahogaron, salvándose los otros dos milagrosamente, que fueron arrojados por las olas hasta la playa. Los dos marinos salvados tienen muchas heridas, algunas de ellas graves.

### Otra desgracia marítima

En Malpica ha naufragado otra lancha cargada de oro, valorada en 80.000 pesetas. No ha podido hallarse tan rica mercancía, pero afortunadamente se han salvado todos los tripulantes.

**Preparativos para el viaje regio.**  
Hoy han llegado á Barcelona los empleados de la Intendencia de la Real Casa encargados de dirigir el arreglo de las habitaciones de la Capitanía general que ha de ocupar S. M.

El Ayuntamiento de la ciudad condal ha ofrecido las plantas y flores que sean necesarias para decorar dichas habitaciones.

### Llegada de buques

El sábado de la semana próxima arribará al puerto de Barcelona el *Giraldá*. También llegarán los acorazados *Pelayo* y *Carlos V*.

### Policía de viaje

Han llegado á Barcelona un buen número de policías de Madrid, con motivo del viaje regio.

### Alocución

El Alcalde de Barcelona prepara una alocución excitando al pueblo á que dispense cortés y entusiasta acogida al Jefe del Estado.

El capitán general de Cataluña ha salido para Monserrat á fin de preparar la excursión régia.

### Telegrama de D. Alfonso

El Gobernador de Barcelona ha recibido un telegrama firmado por S. M., encargándole que comunique á las Autoridades de las localidades que se propone visitar, manifestándole sus deseos de que no se hagan gastos extraordinarios con motivo de su viaje y aconsejándole que las cantidades que hubiesen de gastar en festejos las inviertan en aliviar las necesidades más perentorias de sus poblaciones.

### Contra el servicio obligatorio.

Los catalanistas han celebrado un mitin de protesta contra la reciente Ley estableciendo el servicio militar obligatorio.

Estuvo muy concurrido, pronunciándose serios discursos de tonos enérgicos, calificando de inculca é inhumana dicha Ley. Todos los oradores abogaron con entusiasmo por el servicio voluntario.

### Giras republicanas

En Bilbao han celebrado una gira campestre los republicanos, á la que asistieron tres mil correligionarios, para conmemorar el aniversario de la Asamblea magna del partido.

Las lluvias deslucieron la fiesta, á la que asistieron varias bandas de música.

Enviaron un mensaje de adhesión al jefe de Unión-republicana.

En Zaragoza celebróse otra gira campestre con el mismo objeto y veladas en los centros y casinos republicanos, reinando en todos estos actos el mayor entusiasmo.

### De Melilla

A medida que avanzan las tropas imperiales aumenta la excitación en las kábilas rebeldes, que se encuentran soliviantadas y descontentas con el nuevo Visir. El Roghúí ha logrado reunir y llevarse grandes refuerzos, con los cuales acude en auxilio de los insurrectos que se hallan acampados en la falda del monte Peineta.

Seguramente darán la batalla á los rebeldes la una kábila, que sigue adicta al Sultán Mazuza.

Las mujeres y los hijos de los insurrectos que están preparados para la próxima batalla pernoctan en los límites de la frontera española, dispuestos á internarse en la plaza en cuanto se inicie el primer combate.

En Argel el hijo de Bú-Amema atacó con las tribus del Sur á la Alcazaba. Sidi Melluk salió á la defensa, rechazándolo y haciéndole muchos prisioneros.

Se afirma que cayó en su poder incluso el propio Bú-Amema. El Gobernador de Uxda envió con toda urgencia las fuerzas de que disponía en defensa de la Alcazaba.

### Luisa Michel.

Comunican de París que continúa gravísima la infatigable propagandista Luisa Michel. Los médicos que le asisten desconfían de salvarla.

### Incendio

Telegrafían de San Petersburgo que un formidable incendio ha destruido la ciudad de Kleván, quedando en la miseria cinco mil almas.

### Peste bubónica.

En Londres se han dado 56 casos de peste bubónica, muriendo 40 de los atacados.

### Escuadra rusa

El Almirante Ayellán ha declarado al ministro de Marina del imperio ruso que hasta después de transcurrido varios días nada podrá decir respecto al paradero de la escuadra de Wladivosstsk. Añadió que la escuadra rusa intentará en breve plazo su supremo esfuerzo y que que no es aventurado predecir que realizará hechos extraordinarios como así lo espera toda Rusia del hábil y prestigioso jefe Makaroff.

### Declaraciones de Kuropotkine

Se confirma que al salir de Moscou el general Kuropotkine, dijo: «Para nada sirve ni necesitamos ahora la escuadra rusa: obrará con mucha prudencia quedándose en Puerto Arturo, porque la escuadra enemiga es muy superior á la nuestra, Además, Rusia no tiene en Puerto Arturo ni en otros puntos próximos astilleros donde pudieran repararse los buques que sufrieron averías en el combate, Seguramente en Agosto y posiblemente antes llegará la nueva escuadra compuesta de ocho acorazados, siete cruceros y 21 torpederos; con este refuerzo conseguiremos levantar el blo-

queo de Puerto Arturo, y para esa fecha cuenta con haber arrojado de la Corea á los japoneses. El ejército ruso entrará en la misma Tokio y conseguiremos que toda Europa pida que firmemos la paz.

### Expulsión de chinos.

El general Alexieff ha pedido nuevamente que los funcionarios y soldados chinos salgan enseguida de la Manchuria, dejando sólo á las tropas rusas; pues de otro modo considera imposible hacer la guerra en condiciones ventajosas.

### Bandidos de la Manchuria

En Niont-Chuang numerosos individuos, que se supone sean bandidos manchurianos, asaltaron la ciudad, esparciendo la alarma en el vecindario. Ante la posibilidad de un violento ataque y temiendo el ataque, han tomado las armas hasta los criados.

### Viaje en globo

Un periódico de Nueva York dice que Santos Dumont ha declarado que irá al Japón para realizar experiencias con su globo dirigible en el teatro de la guerra, donde ensayarán lanzar desde aquel, dinamita contra los barcos rusos.

### Nuevo combate

Dicen de Tokio que en la noche del 22 los japoneses, protegidos por 16 buques, echaron á pique siete vapores que se encontraban en la entrada de Puerto Arturo.

### Detención de estudiantes

En San Petersburgo han detenido á treinta estudiantes por hacer manifestaciones sediciosas.

### Preparativos de China

Los chinos están recibiendo de Austria importantes remesas de armas y municiones.

### Regalos á los japoneses

El gobierno coreano, entusiasmado con la marina japonesa, ha regalado á los marineros abundantes raciones de carnes, vino y 30.000 cajetillas.

### Ofrecimientos á Rusia

Han llegado á San Petersburgo representantes de importantes casas manufactureras de Alemania é Inglaterra para vender á Rusia buques, cañones y municiones.

### Rectificación

Se ha desmentido la noticia de la ejecución del comandante ruso Yokoff. Se afirma únicamente que el Consejo de guerra le ha condenado á 25 años de trabajos forzados.

### Desórdenes en Salónica

La situación de Salónica se ha agravado hasta el último extremo. Créese con tal motivo que estallarán en breve graves desórdenes.

Se han enviado de Albania dos batallones. Prepáranse tres más.

### Inglaterra y España

Telegrafían de Londres que el Daily Graphi se ocupa extensamente en las relaciones de Inglaterra con España en la cuestión de Marruecos.

En dicho trabajo se dice que el Gobierno español está penetrado de que Inglaterra no querrá nunca llegar, ni aun con Francia, á ningún arreglo que ponga en peligro sus buenas relaciones con la Península.

## AGENCIA FABRA.

PARIS, 24.—Apertura de la Bolsa de hoy:

Exterior español: 82'30.

8 por 100 francés: 95'80.

LONDRES, 24.—Exterior español:

81'75.

VERACRUZ, 24.—Procedente de la Habana ha llegado el vapor correo de la Compañía Transatlántica *Manuel Calvo*.

SAN PETERSBURGO 24.—El general Sakharof ha sido nombrado en propiedad, ministro de la Guerra.

## Mercados reguladores

BARCELONA 26, 1.

El negocio de trigos continúa en la misma situación telegrafiada ayer. Se han hecho escasas operaciones sobre procedencias de Salamanca y Valladolid á 50 reales la fanega de 94 libras; de Cáceres á 49.

Hoy no hubo mercado de ganados.—ARENAS.

LISBOA 25, 4'35.

Los cambios han oscilado hoy de 790 á 800.—EL CORRESPONSAL.

Rogamos á nuestros suscriptores de fuera de la capital que dispensen la tardanza con que recibirán el presente número, debido á averías ocurridas en el motor eléctrico.

(1) Por un error involuntario en la ordenación del ajunte, dejó de incluirse esta cuartilla en la primera plana de nuestro número de a. er.



**Crónica literaria**

La exuberante y riquísima literatura extremeña parece reverdecir con nuevos brotes que dejan concebir esperanzas halagadoras a los amantes del gay saber.

Y digo reverdecir, porque no se había secado enteramente su añoso tronco; pero desde hacía algún tiempo, su follaje, no siempre sano, ahogaba el poco fruto succulento que lograba conquistar la vida, siendo ésta, al fin, débil, desmayada y enferma.

Diganlo, si no, los con frecuencia bien entonados, pero siempre tímidos ó escasos acentos de los Barriga y Soto, Soto Mayor, Diaz Macías, Enrique Real, Vargas y algunos más, ahogados por la incua vegetación de tanto literato insufrible, pero todos fecundísimos, contra cuya exuberancia las lirás de estos otros, por apatía ó debilidad de espíritu, no se han atrevido á luchar, haciendo que sus acordes ahuyentan á la turba importuna que viene á profanar la sagrada mansión del arte.

Hoy, afortunadamente, parece alborear un nuevo día para las letras en Extremadura; aparece de nuevo altiva y robusta la personalidad literaria de nuestra región, rompiendo con pujanza rutinas enervantes, y poniendo los ojos en altos ideales, mientras clava el arpon de su desprecio en las mezquindades de lo bajo y lo vulgar.

Acaso haya quien, al leer estas líneas, esté recordando con sorna volterriana las sensuales páginas de las novelas de Felipe Trigo, como si esto fuera un argumento contra la afirmación sentada.

Peró será posible que haya quien no vea en Felipe Trigo más que la vulgarísima sensualidad; en ocasiones lamentablemente cruda y desagradable, de que no ha aprendido á librarse aún en sus magistrales análisis psicológicos este escritor? No, no es el nuevo novelista extremeño uno de esos artistas decadentes que, como Pierre de Louis ó Prosper Castanier levantan un altar á las degeneraciones lascivas de una naturaleza decrepita; la Marta de su «Sed de amar», á quien olvida desdenosamente, sumergida en el pantano de sus pasiones y el mismo héroe hastiado al fin y buscando con jadeante cansancio un ambiente más puro que la atmósfera de los deleitables libidinos, cuya sed satisfecha había dejado en su alma, rendida y ahita, esa especie de indiferencia lúgubre que se observa en algunos moribundos, son un testimonio elocuente de que las desnudeces sensuales, que con lamentable frecuencia manchan estas novelas no son el objetivo artístico de la inspiración del novelista, sino un excéptico á veces, místico casi siempre del ambiente frívolo, positivista y sensual que tan magistralmente sabe dibujar.

No hemos de negar por esto que su primera novela «Las Ingenuas», aparte sus gallardías de lenguaje y sus magníficas descripciones, no siempre tan bien ejecutadas como profundamente sentidas, es una lamentable equivocación artística donde la inexperta candidez corre parejas con los más deplorables errores de ejecución, sin dejar por eso de patentizarse, á través de lo atrabiliario de la tesis, las más asombrosas, aunque mal dirigidas facultades.

No así la ya citada «Sed de amar» que, aparte sus torpes desplantes naturalistas, revelan mayor consciencia de los medios artísticos para dirigirse á la realización de la obra.

Lo que indudablemente hay en este novelista, es un simpático horror á esos patrones cortados y medidos, que las gentes llaman escuelas, y son tan á propósito para servir de marco á ingenios mediocres; como estrechos para encerrar en sus angosturas á los grandes artistas; pero este sentimiento de repulsi6n lo ciega hasta el punto de creer encontrar el odiado patr6n en todo lo antiguo, figurándose cándidamente que sólo hay novedades, y aunque es nuevo todo lo que perciben su anhelantes miradas ultrapiresnáticas; y de esta manera él, que con tan simpática independencia desata su pluma del carro de las viejas rutinas españolas, se deja con insistente frecuencia manchar con el lodo de las decadencias francesas é italianas.

Creo, sin embargo, que no tardará el novelista extremeño en deshacer con sus nuevas producciones las absurdas conjeturas á que sus alarides de crudeza naturalista se han prestado entre las gentes interpretando, á mi entender, con crasa equivocación, como el principal objetivo artístico de Trigo, lo que solamente es un accidente de su manera literaria, corregible por cierto, sin que sufra la más mínima desviación la línea nueva que en el campo del arte trazan con seguridad pasmosa sus brillantes facultades.

Peró sea de esto lo que quiera, el hecho de que no haya dos lectores de Trigo conformes en la filiación que ha de darse á su arte, es indudablemente una prueba de que este novelista representa la iniciación de una nueva fase de la novela española, aun á pesar de los frecuentes servilismos á que le lleva un exagerado afán de novedad, y los procaeces desenfados á que lo arrastran su

anhelo insano de atraer la atención, sin fijarse en que sus excepcionales aptitudes tienen, por sí mismas, virtualidad suficiente para conseguir tales efectos.

Si este artista no sabe desligarse, al fin, de esas ataduras que tan hondas han marcado ya sus huellas en las primeras producciones, quedará reducido su arte, al cabo, á un pisto abigarrado y desagradable de satanismos y modernismos franceses con ribetes de místicos psicologismos rusos, mezcolanza insoportable y antipática, sin originalidad ni atractivo alguno; pero si sabe romper con esas pueriles aficiones, y cultiva, dejando en entera libertad y serenidad á su espíritu, la pasmosa potencia intuitiva de sus facultades artísticas, conseguirá, sin duda alguna, abrir nuevos horizontes al arte de novelas en España, fosilizado por los Galdós, Valdés y tantos otros en arcáicos y enteros moldes que admiran por su raquitismo á las naciones modernas; cosa que no es difícil conseguir con facultades tan poderosas como las de Trigo; sobre todo, si las desliga de esas monsergas de moral nueva y demás zarandajas de que nos habla, cuando se mete á filosofar, haciendo el triste papel que hacen, por regla general, todos los artistas, por grandes que sean, en ocasiones semejantes.

No me proponía, por cierto, en esta crónica hablar solo de Felipe Trigo, de quien hablaré más detenida y extensamente en ocasión más oportuna, pero acaba de ponerse á la venta la tercera edición de «Las Ingenuas» y por eso he creído que debía detenerme un poco más en este artista, aun dejando para otro día el ocuparme en los demás re-nuevos que van apareciendo al presente en el campo de las letras extremeñas; por no alargar más esta charla que tan difusa se ha hecho ya.

**Automóviles y carretas**

Señor Alcalde: entre ser aplastado por un automóvil, atropellado por un ciclista ó morir de desesperación y de repugnancia en un viajecito á la estación en el tranvía que fué HONRRA EXTREMEÑA, no sé cuál de las tres cosas será más temible.

Indudablemente es menos peligrosa la segunda de las calamidades á que hago referencia; pero me es la más antipática, sin duda porque ayer tarde estuve á punto de ser víctima de un niño gótico que jadeante y sudoroso subía por la calle de Moreno Nieto luciendo unas escualidas pantorrillas.

Estos atropellos y abusos, de los que no está libre ni el más pacífico de los vecinos de Badajoz, se evitan sencillamente con que usted Sr. Alcalde, se digne ordenar, en uso de su perfectísimo derecho, que los *sportunt* hagan sus arriesgados ejercicios de locomoción en el campo de San Roque y que las mulas que son arrastradas por el tranvía se trasladen á la tenería, residencia apropiada para tales esperpentos.

La empresa que empezó («parece que fué ayer!») maltratando la ortografía, no ha tenido reparo en tratar del mismo modo al público, y hoy ya constituye una pesadilla de todos los vecinos de Badajoz y una vergüenza intolerable el que se arrastre por las calles de la capital tan indigno carretón.

Esto que hoy solicitamos en tono de broma, pues no merece otra cosa, estamos dispuestos á repetirlo en todos los tonos de la escala musical, hasta que el Sr. Alcalde oiga nuestras quejas y tome la resolución oportuna.

Sr. Alcalde, en nombre de todos los vecinos de Badajoz, le da á V. S. anticipadas gracias su muy atento y s. s. Ph.

**Recreo de Artesanos**

En la nueva sociedad «Recreo de Artesanos» que, según parece, nace con síntomas de gran vitalidad, se celebró anoche una fiesta de socios, representándose las comedias *Los calzones de Trafalgar* y *La capa de José*, que dieron ocasión para que las señoritas Carreño y Blanco y los Sres. Medrano (M. y E.) y Vazquez, dando una prueba más de sus aptitudes para el arte de Talía, deleitaran al modesto y sensato público que asistió al espectáculo.

Como fin de fiesta, el elemento joven rindió culto á Terpsicore, abandonando con pena el local, ya bien avanzada la noche.

**Servicios importantes**

Avisado el cabo de la Guardia civil del puesto de Badajoz, Francisco Pérez, de que se había cometido un robo de caballerías en Portugal por gitanos españoles, tomó á su cargo la empresa difícil de capturar á los rateros, y ha regresado á Badajoz después de doce días de continuas gestiones en diferentes pueblos de esta provincia y de la de Sevilla, conduciendo al ratero y cuatro yeguas, que serán entregadas á sus dueños.

Si se premian los buenos servicios, no dudamos que el cabo Francisco Pérez obtendrá justa recompensa á su ac-

tividad y disposición. Entre tanto quedale la satisfacción que engendra el deber cumplido.

La Guardia civil del puesto de Orellana la Vieja ha formulado denuncia contra un sujeto por pescar en tiempo de veda.

Fuerza del mismo Instituto del puesto de Quintana ha hecho también denuncias por cazar la perdiz en tiempo de veda.

Por el cabo de Almendral ha sido detenido en Almendralejo un sujeto complicado en el robo que se hizo en la casa de D. Manuel Uribe, rico propietario de Almendral.

**Japón económico**

Háblase exclusivamente del ejército y de la marina japonesa. Parece que es solamente bajo este punto de vista como conviene colocarse para apreciar el valor de uno de los beligerantes, para pronosticar sus éxitos, y sobre todo para calcular las consecuencias más ó menos lejanas de la guerra con sus repercusiones sobre la situación económica del país.

Este modo de ver es demasiado estrecho y por consecuencia inexacto, por eso es útil hablar de los recursos económicos del Japón.

Es precisamente la importancia considerable de esos recursos lo que explica el desarrollo tan rápido de la potencia militar y marítima de esta nación.

El público ligero ó el observador superficial no piensan sino en las porcelanas del Japón, en sus bronces raros, en sus lacas y en sus papeles.

No se permiten ya esas ignorancias infantiles. Allí, en las cuatro grandes islas que forman todo el Japón central, cuéntanse más de 40 millones de habitantes, cultivando con un cuidado admirable cerca de 40 millones de hectáreas.

El japonés es, sobre todo, agricultor y la riqueza, en aquél país es eminentemente agrícola. La producción agrícola está evaluada en dos mil millones de francos. La pesca cuyo producto es prodigioso, permite alimentar una parte importante de la población y su valor se añade á los recursos que produce la agricultura.

Además, 1.700.000 hectáreas de bosques suministran los materiales más variados, materias primeras industriales de las más útiles y preciosas como la goma laca y el alcanfor.

Yacimientos de carbón producen de 8 á 9 millones de toneladas de hulla; el cobre, el hierro, el plomo y el petróleo constituyen otras riquezas importantes y en todo caso interesantes.

La nación encuentra en ella, en el suelo ó en la cultura del suelo, una parte de los materiales que le son útiles para asegurar su desarrollo industrial y casi la totalidad de los alimentos de sus habitantes.

Sin duda, las viejas industrias de las porcelanas, de la laca, del bronce y del papel no tienen la importancia que se supone, pero no dejan de constituir un artículo de exportación por valor de 7 á 8 millones de francos cada año. Las esteras y felpudos vendidos al extranjero tienen un valor casi doble.

El té representa una exportación de 13 millones.

La seda es objeto de un tráfico considerable; figura á la salida de los puertos japoneses por 125 millones de francos; los tejidos de seda valen más de 40.

Entre las industrias introducidas hace veinte años, la filatura de algodón ha tomado un vuelo considerable, sus productos son enviados á China y hasta á la India.

La fabricación de las cerillas constituye igualmente una industria que ha obtenido un maravilloso desarrollo. Son exportadas á China y á Australia. Son de calidad excelente y extremadamente baratas, pues cuestan 2 céntimos la caja de 60 cerillas.

Se hace una exportación de 20 millones de «gruesas».

Esta fabricación ocupa 60.000 personas.

Entre las otras fabricaciones modernas y de origen europeo, citemos las del cemento, de los alcoholes, de los óleos, de los vidrios, de la cepillería, cuyos productos se venden en los mercados de los Estados-Unidos, de la cervecera, que encuentra clientes hasta el estrecho de Malacca y hace concurrencia á las cervezas inglesas. Las construcciones marítimas desarrolláanse de año en año, pudiendo hoy concluir buques á vapor de la flota mercante.

En 1889, las exportaciones de los productos nacionales solos, no pasaban de 170 millones de francos; últimamente alcanzan el valor de 515 millones.

En el mismo intervalo, las importaciones pasaban de 165 á 730 millones.

Este enorme aumento en las compras explica por la necesidad de modificar rápidamente la herramienta mecánica importando máquinas, locomotoras, vagones, rails, etc.

Para comprender la política del Japón, es necesario conocer sus principales

clientes, ya como compradores, ya como vendedores.

A la cabeza encontramos Inglaterra y sus colonias, figurando con 130 millones de francos como compradores y con 315 millones como vendedores. Las relaciones comerciales anglo-japonesas tienen, pues, una gran importancia.

Los Estados Unidos vienen enseguida y reciben de 120 á 125 millones de francos de productos contra una venta de 100 millones poco más ó menos.

Francia viene en tercer lugar con 50 millones de francos de compra de productos japoneses y unos 20 millones de ventas.

El valor del comercio de Alemania con el Japón no difiere sensiblemente del de Francia.

Tiene hoy el Japón una red de ferrocarriles de 5.000 kilómetros, cifra modesta seguramente, pero que aumentará dentro de poco. No se debe olvidar, además, que el Japón tiene 30.000 kilómetros de costas y que las islas de que está formado pueden ejecutar muchos transportes por barcos á precios muy baratos.

La potencia económica del Japón está igualmente ligada al buen estado de su hacienda y á la productividad de sus impuestos. Su presupuesto ordinario se eleva para 1903-1904 á 595 millones de francos de ingresos y 460 millones solamente de gastos.

Esas son cifras muy respetables y excedentes de ingresos muy notables. Es verdad que los gastos extraordinarios vienen reducidos, pero, por otro lado, é presuppuesto aporta ingresos extraordinarios que restablecen el equilibrio. Los gastos enormes necesarios por el programa de engrandecimiento militar, marítimo é industrial del Japón, han sido parcialmente saldados, gracias á la contribución de guerra de mil millones impuesta á la China en 1895. La deuda pública japonesa es poco importante; no pasaba de mil millones en los últimos años. La productividad de los impuestos parece aumentar con regularidad, aunque el peso de los impuestos ha doblado en los quince años últimos.

Son indicios de una prosperidad verdadera y de un desarrollo continuo de la riqueza pública.

Sin duda, los gastos de la guerra actual serán considerables y la movilización de una parte de las tropas ejercerá una acción deplorable sobre la producción agrícola ó industrial.

Peró no se debe olvidar, sin embargo, que el Japón combate á sus puertas y que sus sacrificios no pueden compararse á los que tendría que imponerse una nación europea como Inglaterra para hacer la guerra en el Extremo Oriente.

Lo que acabamos de decir de la situación económica del Japón prueba, además, que sus fuerzas son considerables al mismo tiempo que se encuentran perfectamente disciplinadas.

**Noticias**

La Guardia civil del puesto de Salvaleón comunica que el día 22 del actual ha desaparecido de dicho pueblo una yegua, de la propiedad de D. Ramón Romero López.

Por la del puesto de Monesterio ha sido puesto á disposición del Juzgado municipal el vecino Casimiro Cruz, como presunto autor del robo de un jumento, que ha sido puesto también á disposición de aquella autoridad.

Por la Dirección general de Administración local han sido aprobadas las cuentas del hospital de Santiago, de Zafra, correspondientes al año de 1903.

A eso de las cinco y media de la tarde de ayer, atravesó por el Campo de San Juan un perro, al parecer hidrófobo, el cual mordió á la joven de 14 años Isabel Cañada Rastrollo, causándole una herida en el dedo pulgar del pié derecho; de la que fué curada en el Hospital civil por el médico forense Sr. Pinna. Una vez curada, la Isabel marchó á su casa acompañada de su madre.

El perro fué muerto por el guardia municipal Manuel Blanco, que acortó á pasar por el sitio del suceso; llevándolo después al veterinario municipal, que emitirá dictamen sobre el estado del animal, cuyo dueño se ignoraba anoche.

Se halla vacante el cargo de Secretario municipal de Puebla de la Reina.

Los obreros de Mérida habrán celebrado anoche una reunión, para la que habían obtenido la necesaria autorización del Sr. Gobernador civil de la provincia.

La Dirección general de Penales ha ordenado la conducción al penal de Cartagena del recluso en la cárcel de Badajoz Antonio Paz Hernández.

La Guardia civil de Herrera del Duque ha puesto á disposición de aquel Juzgado á un vecino de dicho pueblo,

por cercar y roturar un terreno de la propiedad de D. Escolástico Rubio.

El Gobernador civil de Guipúzcoa ha autorizado una remesa de armas á Badajoz, Azuaga, Cabeza del Buey y Burguillos.

El Gobernador civil de Madrid ha autorizado también una remesa de tres revólvers á Azuaga y otra á nuestra capital de tres cajas conteniendo cinco mil cartuchos cargados.

Ha regresado al pueblo de su residencia el diputado provincial D. Francisco Gómez.

Ayer fué pedida la mano de la señorita Dolores Ruiz para el oficial de la Diputación provincial D. Emilio Hernández.

Por orden de la Dirección general de Correos y Telégrafos se han desfusionado estos dos servicios en los pueblos de Herrera del Duque y Zafra, quedando al cargo del servicio de Correos empleados del cuerpo.

Suponemos que esta disposición obedecerá á manejos de nuestros políticos; pues de otro modo no nos explicamos que sigan fusionados ambos servicios en pueblos como Mérida, que es uno de los centros postales más importantes de la provincia.

En el tren correo de ayer salió para Bienne (Suiza), el joven D. Enrique Vázquez Torres, con el propósito de estudiar la carrera de ingeniero electricista.

En la tarde del jueves promovió un fuerte escándalo el vecino de la calle Concepción, José Gómez, quien maltrat6 de obra á su mujer, la que resultó con contusiones en la espalda, producidas por una pesa que aquél la tiró.

Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado correspondiente.

Hemos tenido ocasión de apreciar la opinión de varios reputados higienistas recomendando eficazmente el uso del café de La Cubana, que se vende como de costumbre: Francisco Pizarro, 15 y Moreno Nieto, 1.

Felicitemos á D. Sebastián Nicolás por fallos tan satisfactorios.

En virtud de haberse terminado las sesiones parlamentarias, se han suspendido las gestiones que venía practicando el personal de ayudantes de la Sección facultativa, que estimaba peligrosos, en principio, algunos de los artículos del proyecto de Administración local, relacionados con la intervención de los Ayuntamientos en los montes á cargo del ministerio de Hacienda.

Habrán de dispensarnos aquellos de nuestros amigos y las personas que no hayan recibido el primer número del NOTICIERO EXTREMEÑO, creyendo que habríamos de mandárselo, pues no es posible, pese á nuestro buen deseo, organizar debidamente en los primeros momentos los trabajos de repartición de un periódico; siendo motivadas por estas causas las necesarias omisiones que hayamos podido padecer.

Mucho nos facilitarán este trabajo aquellas personas que deseen honrarnos con la suscripción, haciéndonos el obsequio de pasar á la Administración nota de sus nombres y domicilios.

Los señores anunciantes pueden asimismo enviar el texto y tamaño de sus anuncios, con sujeción á la tarifa que verán en otro lugar, ó bien pasarse por dicha Administración, á fin de estipular precios convencionales para los anuncios que los requieran y para los reclamos.

Se admiten esquelas de defunción hasta las dos de la madrugada.

Para sus domicilios respectivos salieron ayer los diputados provinciales don Rodrigo de Solís, D. Francisco Maeso, D. Alberto Coronado, D. José Antonio Rengifo, D. Diego García Romero y don José Mira.

Para Jerez salió también el propietario D. José Portillo.

**Orden de la Plaza**

SERVICIO PARA HOY

Parada.—Castilla (segundo turno). Jefe de día.—Sr. Teniente Coronel de Gravelinas, D. Juan Barriga.

Imaginería.—Sr. Teniente Coronel del mismo Regimiento, D. José Acosta. Hospital y Provisiones.—Segundo Capitán de Castilla.

Vigilancia.—Los Cuerpos de la guarnición.

El General Gobernador, Molina.

**Población flotante.**

Movimiento de viajeros en el día de ayer. Hotel Garrido.—Entrada: 25.—salida: 31. Hotel Central.— » : 14.— » 8. Hotel Paris.— » : 2.— » 0. Fonda de las Dos Naciones 4.— » 1. Hospedería La Favorita » 2.— » 0.



Revista de la Prensa

El Diario Universal compara las promesas de labor legislativa hechas por el Gobierno y consignadas en el discurso de la Corona y la labor del Parlamento...

«Ese es el resultado—añade—de la labor de un año. No se nos tachará de parciales. Las pruebas van con los juicios. Como todos los retóricos, Maura tiene el presentimiento del bien y su anhelo, pero es incapaz de realizarlo. Pese a todo, la hojarasca de sus discursos, sus notas características, son la infelicidad y el desorden. Por el fruto se conoce el árbol. A Maura, ¿por qué se le conoce?»

El Universo se hace cargo de la crítica contra el Gobierno por la esterilidad de las sesiones parlamentarias y contesta haciendo notar que esos mismos que la critican, aplauden y celebran también el poderío de Rusia y su marcha al par de las naciones más poderosas sin Cortes y sin sufragio universal...

El Heraldo de Madrid se ocupa en la cuestión de los alcoholes ponderando la importancia de las bases firmadas de común acuerdo por las más caracterizadas representantes de intereses contrapuestos vinícolas y alcoholeros...

El Imparcial hace el balance de los asuntos públicos «al cerrarse las Cortes» y acumula en las partidas de cargos para el Gobierno el nombramiento para la Sede valentina; la desautorización de los proyectos de Villaverde sobre saneamiento de la moneda y el empeño desgraciado de mantener la compatibilidad del Sr. Castellano.

El Liberal estudia la significación e importancia del proyectado viaje regio a Cataluña, para determinar sus consecuencias probables en el orden económico y aun político de la nación, especialmente respecto a las relaciones del Principado con el resto de España y el poder central.

El Siglo Futuro en un artículo «Cosas que fueron y que han de volver» dice que uno de los casos que debemos al liberalismo es la libertad de comercio, que llega a extremos tan intolerables que contra ella protestan las masas...

«Por eso, en un meeting socialista que hubo en Santander el día 20 del actual, entre una porción de reclamaciones revolucionarias, los congregados formularon la del restablecimiento de las «tarifas reguladoras para los artículos de primera necesidad», petición que no tiene nada de revolucionaria, por lo cual resulta que los revolucionarios más radicales, piden, en estos tiempos de libertad, que se restablezcan disposiciones que estaban vigentes en tiempos que nada tenían de liberales...

«Por eso, en un meeting socialista que hubo en Santander el día 20 del actual, entre una porción de reclamaciones revolucionarias, los congregados formularon la del restablecimiento de las «tarifas reguladoras para los artículos de primera necesidad», petición que no tiene nada de revolucionaria, por lo cual resulta que los revolucionarios más radicales, piden, en estos tiempos de libertad, que se restablezcan disposiciones que estaban vigentes en tiempos que nada tenían de liberales...

BOLETIN DE MERCADOS

(BADAJOS 25 DE MARZO.)

Estado del tiempo.

El tiempo adquiere firmeza, presentándose hermoso día. La mayor temperatura que registra la Gaceta correspondió a Sevilla (17 grados) y la menor a Ciudad Real (un grado.)

Los campos.

Las notas recibidas de Almodralejo, Olivenza y Quintana de la Serena, no permiten augurar para aquellos campos más que una cosecha regular, en algunos muy inferior a la última.

La oferta y la demanda.

Los compradores y vendedores son pocos y

A mi juicio—dice el articulista—hay que apoyar esta reclamación; pero, a mi juicio, la justicia pide más, la justicia nos pide a todos que, citando hechos y cifras, argumentando, no con razones teóricas, sino con razones prácticas y, por decirlo así, palpables, procuremos, por todos los medios posibles, llevar al ánimo de la muchedumbre el convencimiento de que el liberalismo y la revolución roban al pueblo la libertad y la vida.

La Correspondencia de España dedica algunas líneas a la sesión secreta que celebró últimamente el Congreso y se burla donosamente del acuerdo para que del presupuesto de la Cámara se paguen a los diputados el recorrido de 6.000 kilómetros de ferrocarril.

La Epoca justifica al Gobierno y a la mayoría parlamentaria de las inculpaciones que hace la prensa enemiga sobre la esterilidad de la labor parlamentaria.

Lo saben todos—dice—los que leen periódicos. Abrióse las Cortes, y se planteó el debate Nozalea: ocho o diez sesiones perdidas para el país. De la justificación de aquel debate da idea la tranquilidad perfecta del país antes, durante y después de él, y el olvido en que ha caído la famosa cuestión. Descartado eso, vino otro debate sobre cómo trataba el Gobierno a los republicanos. Imagínese cual sería la necesidad de discutir eso, que todavía estamos esperando a que el Sr. Salmerón hable de aquello de los partidos legales e ilegales. ¿Cuántas sesiones perdió e hizo perder el Conde de Romanones jugando al football? Y así por este estilo va echando La Epoca el muerto de la holganza sobre las oposiciones.

El arancel y los trigos

(CONCLUSIÓN.)

III

El único remedio al mal que pesa sobre nuestra agricultura y amenaza agravar todavía más el empeño de los harineros catalanes echando por tierra el debilitamiento de las ya reducidas tarifas aduaneras, estriba precisamente en rehacer esas tarifas, aumentarlas o elevarlas robusteciendo el arancel hasta conseguir hacerlo verdaderamente protector amparo y defensa del mercado interior, que es el más provechoso, y conseguir urgentemente que España sea para los españoles y no para los extraños a nuestra tierra.

Un gran político contemporáneo, el ex-canciller alemán príncipe de Bismarck, decía en pleno Parlamento, (1855) que «la elevación de los derechos sobre la importación de granos, es necesaria, porque es una verdadera calamidad nacional que el precio de los cereales descienda hasta el punto en que cese de ser remunerador su cultivo.» Y otro estadista alemán, el conde de Kanitz, penetrado de la misma verdad y secundando al ex-canciller, pidió a su Gobierno impusiera una tarifa de precios para los trigos de importación, más subidos que el corriente de los cereales alemanes en el mercado alemán, buscando en este desnivel una protección efectiva.

Conocidos son los medios puestos en práctica para afianzar la producción nacional francesa por el oportunista Mr. Meline ó el soccillista Jaurés cuyas exageraciones proteccionistas no hemos dejado de pagar bien caro nosotros los españoles. ¿Que más? ¿Hasta en Inglaterra se rebajan los tributos locales y se otorgan al comercio interior las mayores facilidades cuando la persuasiva palabra de msiter Rasch hizo ver a la Cámara de los Comunes (1890) la necesidad y conveniencia de defender ciertos productos ingleses. ¡En toda Europa se acude al arancel como a arma de defensa que prepare a las naciones respectivas para un porvenir seriamente amenazado por los gastos enormes de la paz armada y lo costoso de estos sistemas de representación política y centralización burócrata! ¡Y solo en España hemos de ver aportillado el recinto que puede guardar la riqueza nacional y la vida del pueblo?

también pocas las existencias. De Quintana nos escriben que la baja de precios en Barcelona, después de una repentina y casi imprevista alza en los trigos, hace que la oferta esté retraída.

En Olivenza se ofrecen 1.400 fanegas de trigo a 48 y solo pagan a 47'50; a este último precio se vendieron 300 fanegas.

También en Olivenza se vendieron 400 carneros y 300 borregos a los precios que se detallan más abajo.

Advertencia.

Rogamos a nuestros correos en ambas provincias de Cáceres y Badajoz, pongan en los listines ó notas de mercados que nos remiten el nombre del pueblo y la fecha, pues si no es imposible utilizarlas en este Boletín.

Los mercados.

OLIVENZA 24.—Trigos rubios, duros y finos, 47 reales fanega; cebada 31 rs. fanega; habas pequeñas 43 id. id.; garbanzos superiores, 120 reales; regulares, 100; medianos 90. Avena negra, 20; muelas, 40.

Añojos y añojas, 900 reales cabeza; cerdos al destete, 50; de seis meses, 100; de un año 200; carneros 113; borregos 56. Aceite 43 reales arroba.

IV

Los principales argumentos (¡algun nombre hemos de darles!) que se esgrimen contra la protección arancelaria del trigo, los más divulgados y vulgarizados son estos: que en España se produce poco y rutinariamente y no satisface las necesidades del consumo.

No es un español, es un francés, es un distinguidísimo agrónomo, Mr. Grandeau, el que con numerosos datos y ante la Asamblea de trigueros y harineros, que no hace tanto se reunió en París, dejó demostrado que el rendimiento medio por hectárea es:

En España 14 hectolitros; en Austria 11; en Italia 10'80; en los Estados Unidos 10'80; en Argelia 10'60; en Rusia 8'10.

«De suerte—dice con tanta razón como amarga y justificada ironía el señor L. J. Martínez—que este labrador español tan rutinario y holgazán, con menos recursos y más trabas y cargas que otro alguno, hace producir a sus tierras esquilimadas, por hectáreas, 3 hectolitros más que el austriaco; 3'20 más que el italiano y yanqui; 3'40 más que el argelino y 5'90 más que el ruso, con ser Rusia la que más trigo exporta a España.»

Y en cuanto al déficit, a la insuficiencia de los 36 millones de hectolitros de trigo y los 5 ó 6 de centeno (empleado en la panificación) que produce España anualmente por término medio, podemos asegurar después de consultadas las estadísticas y datos del inteligente agricultor antes citado, que ese déficit no pasará de 4 millones de hectolitros todo lo más «pues se ha observado que cuando las importaciones superan a esa cifra han pasado remanentes, para consumo en otro u otros años.»

Pero nótese—cual discretamente lo hace otro labrador muy docto y experimentado, el Sr. Cerella—que si ese déficit existe, si nuestra producción de cereales está en ese déficit (4 millones hect.) con el consumo, «es por la poderosa razón de que no siendo remunerador su cultivo, ningún capital busca su empleo en él. Hoy no cultivan trigo más que los desgraciados que no saben trabajar en otro oficio, ó los que por un apego ruinoso a sus fincas, perseveran en continuar arruinándose con ellas.»

Es decir que un Bismarck ó siquiera un Meline, no dudaría un momento en cortar por lo sano, elevando los derechos de importación del trigo, en lo necesario hasta llegar a el régimen arancelario prohibitivo, si fuera menester para salvar la producción nacional.

No pedimos nosotros tanto, pero sí queremos aquella protección racional que una prudente política arancelaria no sacrifica nunca por difíciles que sean las circunstancias. No se olvide que hoy los cambios no bajan de 39 a 40 y que el alza del oro influye poderosamente en la baja del curso de los trigos nacionales como enseña con numerosos ejemplos Mr. Thierry, por lo cual parece de necesidad no intentar mayores rebajas, (mucho menos, la franquicia) de las tarifas protectoras, antes que no disminuya el cambio, sino al contrario: elevarlas hasta que aseguren eficazmente una justa remuneración a nuestros agobiados y sufridos labradores.

KALL D'ERÓN.

Badajoz 25 Marzo 1904.

De todas partes

Población de jugadores de ajedrez

A alguna distancia de Halberstadt (prefectura de Magdeburgo) hay una población de más de 1.200 almas llamada Stroebek, en la cual todos los habitantes se dedican desde hace siglos al juego del ajedrez.

Cuéntase que en 1.011, un prisionero de Estado, el conde Guncelán, confiado a la custodia del Obispo de Halberstadt, que lo encerró en la torre de Stroebek, para dulcificar su cautividad se hizo un juego de ajedrez y enseñó a sus carceleros y a los campesinos a jugar. Como los guardias se renovaban constantemente, pronto todos los habitantes de Stroebek fueron jugadores de ajedrez, y transmitieron este gusto a sus descendientes.

La aldea posee un ajedrez de honor que le fué regalado por el Gran Elector en 1651. El juego de ajedrez es un elemento obligatorio de instrucción para los niños y se enseña y juega a ciertas horas en las escuelas. En Zascuas se conceden premios, que se disputan los niños y niñas en las escuelas, a los mejores jugadores de ajedrez.

ALMENDRALEJO 24.—Trigos rubios duros y finos 50 reales fanega de 100 libras; cebada 28; garbanzos superiores 160; regulares 100; medianos 80; avena negra 19.

MONTIJO 25.—Trigos rubios duros y finos 50 reales fanega de 96 libras; cebada 30; garbanzos medianos 98; avena negra 19 y 20.

Vino blanco 40 reales arroba; tinto 36; aguardiente anisado de 30 grados, 120; esprinit de 37 grados 140 reales.

QUINTANA DE LA SERENA 24.—Trigos rubios duros y finos 53 reales fanega de 100 libras; blancos 48; cebada 32; garbanzos superiores 105; regulares 90; medianos 85; avena negra 18.

Cerdos al destete 74 reales cabeza; de 6 meses 210 reales.

Otros mercados

VALLADOLID 23.—El mercado triguero no ha tenido variación desde nuestras últimas noticias. Por el mercado del Canal ha recibido Valladolid 300 fanegas a 49 reales, y por el Arco no hubo entrada y se cotiza al mismo precio. Ha expedido dicha plaza tres vagones a Corcos y uno a Valdestillas.

El mercado catalán acusa calma y se nota cierta reserva en los negocios sobre harinas. Valladolid ha exportado dos vagones de harinas para Coruña, uno a Córdoba, uno a Cartage-

La lengua universal.

Varios han sido ya los intentos realizados para la creación de una lengua universal que hiciera cesar esa especie de torre de Babel que se forma donde quiera que se reúnen unos cuantos individuos de distintas nacionalidades; pero hasta ahora todos han fracasado, y ni el volapuk, ni el esperanto, ni la lengua azul han tenido éxito.

Ahora un francés, M. Paul Chapellier, haciendo notar lo inútil de esos esfuerzos, propone una solución que llevará al mundo entero a aprender dos de las actuales lenguas que vendrían a compartir los beneficios de la lengua universal, en vano buscada. La solución consiste en un convenio entre Francia é Inglaterra, en virtud del cual el estudio del francés sea obligatorio para todos los ingleses y el del inglés para todos los franceses.

Esto constituiría en el mundo una masa enorme de hombres que se servirían de esas dos lenguas que el autor del proyecto consideradas las más importantes del globo. Después, en virtud de una irresistible atracción, las otras naciones se verían obligadas a adherirse a este movimiento aprendiendo y empleando las lenguas francesa é inglesa si habían de poder participar de los beneficios comerciales, políticos y de todo género a que pudieran aspirar.

Y tendríamos, no una, sino dos lenguas universales.

Hay que prever un fracaso más en ese empeño de unificar el lenguaje de todos los habitantes del mundo.

El centenario del «Quijote»

Reunidos en el Ayuntamiento de Madrid ayer, según leemos en un periódico de la Corte, los Sres. Echegaray, marqués de Guadalerzas, el presidente de la Diputación y el Alcalde, no pudiendo asistir, por enfermedad, el señor Cavia, aunque envió una calurosa adhesión, para constituirse en Comisión de festejos del Quijote, acordó nombrar presidente al Sr. Echegaray y secretario al Sr. Cavia, adoptándose los siguientes acuerdos:

1.º Que el Sr. Cavia reúna cuantos antecedentes tenga sobre la materia y cuantas ideas hayan llegado ó lleguen a él como iniciador de la conmemoración de la publicación del Quijote, a fin de que sobre ellas y sin perjuicio del estudio que cada individuo de la Comisión realice por sí, delibere y escoja ésta lo que crea más original y acertado, al objeto de que el centenario tenga el carácter de solemnidad, popularidad é instructivo que en lo posible pueda responder al gran recuerdo que se celebra, una vez reunidos estos datos.

2.º Dirigirse a los centros y representaciones de la nobleza, del comercio é industria y otras entidades sociales llamadas a contribuir al mayor esplendor de los festejos,

3.º Recibir con aprecio cuantas indicaciones, auxilios ó cooperaciones tengan a bien los amantes de nuestra literatura y especialmente del gran libro de Cervantes, dirigir a la Comisión, a cuyo fin pueden hacerlo por escrito al señor Cavia.

4.º Reunidos los antecedentes suficientes, congregarse de nuevo para adoptar acuerdos más concretos y proponerlos a su vez a la Junta general del centenario.

Los Sucesos.

Luisa Michel en la agonía.—¡¡Dos perros gordos!!

Un telegrama de Colón dice que la célebre agitadora Luisa Michel se halla agonizando.

Cuenta noventa y nueve años de edad, y padece una pulmonía.

Es curioso esto que refiere el Heraldo: Ayer salieron de Madrid, con dirección a Gibraltar, dos señoras yanquis, que son poseedoras de una fortuna inmensa, y que han permanecido en esta corte, alojadas en una de las más caras y aristocráticas fondas, llamando la atención de mucha gente por la excentricidad manifestada en el trato dado a dos perros grandes que llevan consigo.

Mejor dicho, son perro y perra, ambos negros, relucientes y hermosos, pléticos de vida y mimados como lo podría estar una persona.

Aquellos felices animales, que no se separan en su larga tournée de las poderosas mujeres, han permanecido aquí alojados en una habitación especial, con todo el confort que requería un personaje distinguido, y han estado trata-

na, uno a Gijón, uno a Barcelona, uno a El Burgo Santiago y uno a Málaga.

Salvados un vagón a Oviedo y uno a Logroño.

BARCELONA 23.—Continúa muy desaminado el mercado triguero; las operaciones son reducidas. Se ha vendido trigo de San Esteban a 49 y Sanchidrián, a 50.

Mercado de lanas

Amberes: Desde el 10 del actual han oscilado las cotizaciones, terminando con baja de 2 1/2 céntimos Marzo y Noviembre.

Se registran ventas de 155'000 kilos lana peinada y 70 balas sucia.

Tendencia sostenida.

Cotizamos al cierre: lana peinada, Marzo, 4,925 francos, y Noviembre, 4,875.

Havre: Cierren con baja 7'50 francos todos los plazos, menos Febrero, que gana cinco francos.

Tendencia en el cierre, encalmada. Ventas, 475 balas.

Cierren: Marzo, 152'50; Abril, 152'50; Mayo, 152'50; Junio, 154'50; Julio, 154'50; Agosto, 155; Septiembre, 155'50; Octubre, 156'50; Noviembre, 158; Diciembre, 158; Febrero, 158.

Roubaix Tourcoing: Iguales Mario y Mayo a Agosto; demás pierden 2 1/2 céntimos.

Tendencia encalmada.

dos a cuerpo de rey por exigencia de las señoras.

El gasto diario de hospedaje y comida de los chuchos asciende a ¡¡12 duros!!

El dueño de la fonda tuvo que comprar camas especiales y cómodas para los dos huéspedes, y la comida que se les servía era diariamente señalada por las damas, que solían escoger los manjares más finos y delicados.

Cada comida era un verdadero banquete, en el que no faltaba a los dichosos comensales ni la servilleta correspondiente.

Cada uno de los canes tiene para los días de lluvia su respectivo impermeable de color de plomo, con mangas para las piernas y perfectamente entallado para que se ajusten al regalado cuerpo de su portador.

Cuida de los dos animales un criado, que acompaña a las viajeras, con esta exclusiva misión, y que, viviendo muy bien como es consiguiente, no llega, ni en mucho, al trato que se dan sus señoritas.

Al trasladarse desde la fonda a la estación, las señoras, en lugar de ir en el carruaje del establecimiento, tomaron un coche particular para llevar consigo los perros.

Lo mismo hacen en el ferrocarril. Alquilan, para ir todos juntos, menos el criado, un departamento de cuatro asientos.

Parece que son poseedoras de 60 millones en francos.

¡Las perrerías que dirán de ellas muchos desgraciados al leer esto!

Reforma

DEL IMPUESTO DE ALCOHOLES

Fórmula de conciliación.

En la reunión que anteaer tarde celebraron los vinicultores, exportadores de vinos y fabricantes de alcohol vínico é industrial, en Madrid, quedó acordada una fórmula de conciliación, con las conclusiones siguientes:

1.ª La tributación especial del alcohol consistirá en un impuesto único de fabricación, en el que se refunden la actual contribución industrial y la de patentes, y que se devengará a la salida de las Fábricas en que se elabore el producto.

2.ª Estarán sujetos al impuesto de la fabricación del alcohol los artículos siguientes:

El aguardiente de vino, hasta 65 grados centesimales, a razón de cinco pesetas el hectólitro.

El alcohol de vino, a razón de ocho pesetas el hectólitro.

Los demás aguardientes y alcoholes, a razón de 40 pesetas el hectólitro.

Para los efectos de la tributación, se entenderá como alcohol y aguardientes vínicos los productos de la destilación del vino ó del mosto obtenido precisamente de la uva fresca, de los orujos y de los residuos de la vinificación de procedencia nacional.

3.ª No se establecerá, dentro de la ley, excepción en favor al alcohol desnaturalizado, hasta tanto que la ciencia y la economía ó las posibles transformaciones de la producción aconsejen su aplicación en España.

4.ª Las industrias derivadas de la fabricación del alcohol y aguardiente, tales como la de licorés, anisados, roms, cognacs y demás quedan únicamente sujetas a la tributación industrial que actualmente les corresponde, sin perjuicio, tanto para ésta como para los alcoholes y aguardientes, de los cupos señalados a dichas especies en el vigente reglamento de Consumos de 11 de Octubre de 1898, no pudiendo aumentarse la tributación por Consumos sobre el vino ni sobre los licorés anisados, aguardientes y alcoholes.

5.ª Abonado el impuesto único establecido en la base 1.ª, la circulación, manipulación y aplicación de los alcoholes, aguardientes, licorés, anisados y demás derivados son completamente libres.

6.ª Las clases afectadas por el impuesto solicitan intervención en la redacción del reglamento.»

Estas bases fueron entregadas anoche ante la Comisión de Presupuestos.

Ventas: 175'000 kilos lana peinada, a plazo.

Cotizan: Marzo, 5'15; Abril, 5'10; Mayo, 5'10; Junio, 5'10; Julio, 5'75; Agosto, 5'75; Septiembre, 5'05; Octubre, 5'05; Noviembre, 5'05; Diciembre, 5'05; Enero, 5'05; Febrero, 5'05.

Aceites comestibles é industriales.

Barcelona: Sigue con alguna animación el mercado, con señalada firmeza en los precios.

Precios en plaza por carga de 115 kilos, franco vaciado almacén compradores; sin derechos de consumo.

Aragón, fino, de 25 a 27 duros; Tortosa, inferior lampante, de 19'50 a 20; bueno, de 20'50 a 21; fino, de 24 a 25; Andalucía, superior virgen, de 20'50 a 21; corriente, de 20 a 20'50; Lérida, de 20'50 a 21; Mallorca 18'50 a 19; Ortijos, según clase, de 12 a 16.

Aceites de oliva, para la industria, a 105 pesetas los 115 kilos. Aceite de oliva, clase corriente, a chorro, carga 25'50 duros. Precios flojos, a causa de las lluvias últimas.

Grasa de sardina, barril de 200 kilos bruto, a 21 duros barril.

Coco blanco, incluso envase, a 99 pesetas; Marsella, 107 los 100 kilos netos; coco cochín, incluso envase, a 107 pesetas los 100 kilos netos país.

Aceite de Palma, a 115 pesetas los 100 kilos.



Los trenes en Badajoz

Badajoz á Madrid. Núm. 51.—Mixto (1.ª, 2.ª, 3.ª)—Sale á las 8'10 y llega á Madrid á las 11'16. Núm. 55.—Correo-mixto (1.ª, 2.ª, 3.ª)—Sale á las 15'20 y llega á Madrid á las 8'40. Madrid á Badajoz. Núm. 56.—Correo mixto (1.ª, 2.ª, 3.ª)—Sale á las 19'50 y llega á Badajoz á las 12'20. Núm. 60.—222-Ex-mer. (1.ª, 2.ª, 3.ª)—Sale á las 8'15 y llega á Badajoz á las 12'20. Badajoz á Ciudad Real. Núm. 51.—Mixto (1.ª, 2.ª, 3.ª)—Sale á las 8'10 y llega á Ciudad-Real á las 22'25. Núm. 55.—C-m (1.ª, 2.ª, 3.ª)—Sale á las 15'20 y llega á Ciudad-Real á las 2'51. Ciudad Real á Badajoz. Núm. 52.—Mixto (1.ª, 2.ª, 3.ª)—Sale á las 5'10 y llega á Badajoz á las 18'35. Núm. 56.—C-m (1.ª, 2.ª, 3.ª)—Sale á las 1'30 y llega á Badajoz á las 12'20. Badajoz á Torre das Vargens. Núm. 122.—Mixto (1.ª, 2.ª, 3.ª)—Sale á las 5'25 m. y llega á las 10'36 t. Núm. 124.—Mixto (1.ª, 2.ª, 3.ª)—Sale á las 6'40 t. y llega á las 9'51 n. Torre das Vargens á Badajoz. Núm. 123.—Mixto (1.ª, 2.ª, 3.ª)—Sale á las 4'2 t. y llega á Badajoz á las 8'43 n. Núm. 121.—Correo (1.ª, 2.ª, 3.ª)—Sale á las 8'3 m y llega á Badajoz á las 6'27 m.

Lisboa á Badajoz. Sale de Lisboa á las 8'45 t. y llega á Badajoz á las 7'9 m.

Los trenes en Cáceres

Salida. Núm. 20.—Sale para Valencia y Portugal, correo, 5'25 minutos.—Llega á Valencia, 8'41 minutos. Núm. 22.—Sale para Madrid, directo, 6'56 minutos.—Llega á Madrid, 18'50 minutos. Núm. 24.—Sale para Astorga, directo, 12'50 minutos.—Llega á Salamanca, 21'45 minutos y á Astorga, 7'15 minutos. Llegada. Núm. 21.—Llega de Madrid y Astorga, correo, 6'55 minutos.—Sale de Madrid, 20'05 minutos; de Astorga 10'09 minutos, y de Salamanca, 17'35 minutos. Núm. 23.—Llega de Portugal y Valencia, 14'05 minutos.—Sale de Valencia, 8'42 minutos. Núm. 23.—Llega de Astorga, directo, 14'10 minutos.—Sale de Astorga, 20'10 minutos; de Salamanca, 5'10 minutos. Núm. 25.—Llega de Madrid, directo, 20'20 minutos.—Sale de Madrid, 8'10 minutos. Núm. 27.—Llega de Portugal y Valencia, correo, 23'05 minutos.—Sale de Valencia, 19'50 minutos.

Línea de Mérida.

Núm. 79.—Sale para Mérida, 7'15 minutos.—Núm. 77 id. id. 14'30, minutos.—Toma pasajeros de la línea M. C. P. y empalma con las tres líneas de Mérida. Núm. 78.—Llega de Mérida y afluentes, 12'35 minutos.—Número 80, idem, 20'35 minutos.—Empalma con la línea de M. C. P. y O. de España. Servicio desde 1.º de Julio de 1903.

NOTICIERO EXTREMEÑO

DIARIO INDEPENDIENTE

ES EL PERIÓDICO DE MAYOR TIRADA EN EXTREMADURA

Cuenta con corresponsales en las principales capitales y pueblos de Extremadura. Publica nutridos telegramas de Madrid, despachos del extranjero y correspondencias mercantiles de los principales mercados de España. Anuncios de la Península y extranjero: en esta Administración á precios de tarifa.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. En la capital, un mes, 1,50 pesetas.—Fuera de la capital, un mes, 1,50 pesetas.—Trimestre, 4,50.—Extranjero, un año, 24 pesetas. PRECIOS DE LOS ANUNCIOS. Primera plana, línea cuerpo 8, 0,50 pesetas.—Segunda plana, línea cuerpo 8, 0,20.—Tercera plana, línea cuerpo 8, 0,10.—Cuarta plana, línea cuerpo 8, 0,05. PAGO ADELANTADO. No se admiten sellos mayores de 15 céntimos.

Las suscripciones se hacen en nuestra Administración, de doce de la mañana á seis de la tarde, todos los días laborables. Precios de venta 5 céntimos ejemplar. Esquelas de funeral, en 1.ª plana, 0'75 pesetas línea cuerpo 8. En 2.ª, 0'30; en 3.ª, 0'20; y en 4.ª, 0'15.

Administración: Plaza de la Constitución, 8 y Zurbarán, 2, Badajoz

Sombrerería de los franceses.

(FUNDADA EN 1840)

Desiderio Morán

21, SOLEDAD, 21

BADAJOS

Especialidad en sombreros ingleses y confortables.

NO DARLE VUELTAS

El Bazar de París

A. TORRES

25, SAN JUAN, 25

Es el más surtido y más barato de Badajoz y toda su provincia. Especialidad en IMÁGENES religiosas de cartón-madera y objetos para Iglesias, en plata meneses, á precios de fábrica.

Entrada libre.—Precio fijo.

El Progreso RAMALLO Y SALAS

PLAZA DE LA SOLEDAD, NÚMEROS 5 Y 6

BADAJOS

Grandes talleres y almacenes de muebles de lujo y económicos.—Especialidad en mobiliarios completos de todas clases y estilos.—Exportación á la provincia.

PRECIOS Y CLASES SIN COMPETENCIAS.

LA FAVORITA

GRAN HOSPEDERÍA DE FRANCISCO SANTOS

Es la hospedería que hace la competencia á todas las fondas y hoteles; sus habitaciones son espaciosas, con vistas á la calle y paseo de San Francisco, punto el más céntrico de la capital. Este establecimiento está todo iluminado con luz eléctrica; su comedor está á cargo del dueño y bajo la inspección del mismo; el aseo, tanto en la mesa, como en las habitaciones, es esmeradísimo. Pupilajes desde 2,50 pesetas en adelante: Hay abonos desde dos pesetas almuerzo y comida, consistente en tres platos el almuerzo y tres la comida con sopa y postres. Hay salón de recibir, escritorio y piano. No olvidarse que LA FAVORITA hace hoy la competencia.

CALLE DE VASCO NÚÑEZ, NÚMEROS 1, 3 Y 5.

BADAJOS

Morgán y Elliot.

BILBAO—GIJÓN—BARCELONA

Grandes Depósitos de Maquinaria

SEGADORAS ALBIÓN

Locomóviles y trilladoras Ransomes.—Arados, sembradoras y rastrillos.—Bombas de todas clases y sistemas.—Instalación de toda clase de industrias.

Dirigirse á Gijón, apartado, 27.

LA CORDOBESA

JOYERÍA Y PLATERÍA

DE CASTELLANO

27, CALLE DE SAN JUAN, NÚM. 27

BADAJOS

Talleres para la confección de todos los artículos y composuras.

¿Cuál es el Establecimiento de ultramarinos finos mejor, más surtido y económico? La Verdad

de T. PEREZ, 36, San Juan, 36,

Realización de toda clase DE MUEBLES DE MUEBLES 7—Moreno Nieto—7

EL SIGLO

es el Bazar mejor surtido y más económico de Badajoz.

Pedro Hernández y Hernández

21, SAN JUAN, 21

José Rincón y Ramos,

Perito Mercantil y Corredor de Comercio

Préstamos y cuentas de créditos personales y con garantía de valores é industriales en el Banco de España.

Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa é industriales.

Descuento de letras y pagarés de comercio.

3, Plaza de la Constitución, 3

BADAJOS.

Antonio Rincón y Ramos

Representante en esta provincia de la respetable casa en maquinaria agrícola de los

Sres. Alberto Ahles y Comp.ª

y Agente general de la Compañía de Seguros de incendios y de accidentes del trabajo

«LA HISPANIA»

3, PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN, 3

BADAJOS

EL FÍGARO

PELUQUERÍA DE

MANUEL FERNÁNDEZ

Por reforma del local que hoy ocupa este establecimiento en la calle Granada, 15, se trasladada á la calle Vicente Barrantes, número 10, (antes Magdalena).

APARATOS MODERNOS

y accesorios para

MOLINERÍA

Piedras de molino de las mejores canteras de

La Ferté y La Dordoña.

Se remiten catálogos y muestrarios gratis á quien los pida.

Antonio Rivière. Madrid.

Calles del Prado, 2 y Príncipe, 35

Sucesor en el ramo de molinería de la antigua casa Francisco Rivière.

COLEGIO DEL CARMEN

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA.—PREPARATORIA DE DERECHO

DIRECTOR:

Don José López Prudencio

LICENCIADO EN FILOSOFÍA Y LETRAS.

CUADRO DE PROFESORES

Latín. Cano y Gil (D. José), Ldo. en Teología y Profesor del Seminario Conciliar de San Atón.

Francés. Expósito (D. Adolfo), Ayudante de Francés de este Instituto.

Literatura. Fernández de Molina (D. Antonio), Ldo. en Filosofía y Letras y en Derecho y Maestro Normal.

Ciencias Físicas y Naturales. Fernández y Sánchez Alcobendas (Don Rogelio), Ldo. en Ciencias y Auxiliar de este Instituto.

Psicología e Historia. López Prudencio (D. José), Ldo. en Filosofía y Letras.

Gramática y Geografía. Rincón y Jiménez (D. Jesús), Ldo. en Filosofía y Letras.

Desde el día 1.º de Abril quedan abiertas en este establecimiento clases especiales para el repaso de los ejercicios del Grado de Bachiller.

Ética y Derecho usual. Rubio y Pérez-Dávila (D. Jesús), Dr. en Derecho y Abogado y Notario de estos Ilustres Colegios.

nociones de Aritmética y Geometría y Aritmética. Sánchez Pantoja (D. Carlos), Oficial del Cuerpo de Correos.

Geometría y Álgebra y Trigonometría. Santos Redondo (D. Ignacio), Maestro Superior de primera enseñanza y oficial del Cuerpo de Correos.

Dibujo. Rebollo y López (D. José), Profesor de las Escuelas municipales de Dibujo.

Caligrafía. López Prudencio (D. Francisco), Profesor de primera enseñanza.

1.ª Enseñanza. Maldonado (D. Manuel), Maestro de primera enseñanza.

Justo García. Pañería y Sastrería

23, San Juan, 23.